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为郑州发展感到骄傲
——访昆明市委宣传部常务副部长田文

“时隔12年，再到郑州，感受到的是郑州的新气象、
新风貌。”昨日上午，应邀参加癸巳年黄帝故里拜祖大
典的昆明市委宣传部常务副部长、昆明市文化产业发
展领导小组办公室主任田文在接受记者采访时表示：

“为郑州的发展感到骄傲。”
郑州是人文始祖轩辕黄帝的故里，积极发掘了黄帝

文化、根亲文化，将拜祖大典打造成为全球华人云集的
文化盛会。今年的大典，嘉宾来自18个国家和地区，具
有广泛的代表性，有国内外 500 强、行业 100 强企业 49
家，有中国和平统一促进会、台湾中华黄埔四海同心会、
美中国际商会等各类华人华侨商会、社团组织、姓氏宗
亲会组织。如此广泛的代表性，给田文留下深刻印象。

同样让田文感到震撼的，还有大典现场的组织。
布满祥云的黄色地毯、金灿灿硕大的祈福树，都给田文
留下了深刻印象，“九项仪程，环环紧扣，庄重、大气，令
人震撼。”

而田文印象最深的，还是大典的“同根同祖同
源、和平和睦和谐”的主题。“道出了全世界炎黄子孙
的心声。”

“振兴中华，向祖先报道，希望没有让
你失望。”美国“十万强”基金会发起人执行
董事方李邦琴在祈福牌上郑重地写下了这
几个字。78岁的她第一次来到黄帝故里，
她一次次感叹：“回家的感觉真的特别好。”

方李邦琴 4 岁时就离开了故乡，已经
有74年没有踏上故土了。“我这次回来，就
是向我们的祖先报道来了。这里是我的
根，是我的祖，是我的源。无论我走到哪

里，这里都是我心灵的故乡。”
方李邦琴 1935 年 4 月生于郑州，从小

随家人从祖国大陆到台湾，1960年随夫到
美国旧金山落脚，以仅有的200美元开始，
做一些印刷的小生意。如今，她是美国著
名的华人企业家和社会活动家，也是美国
著名的英文传媒大亨、方氏报业帝国掌门
人。如今，她不但在商界十分活跃，更在推
动祖国的统一大业中，为华人挣得利益和

地位中，不遗余力地奔走着。
“美国有很多优秀的华人，他们勤奋努

力、励精图治，在他们身上，时刻体现着我
们炎黄子孙的特征。”方李邦琴说，不管她
取得多大的成就，她始终根系中华，魂牵郑
州，“人在国外，我不敢懈怠，就怕对不住我
们的祖先，现在我回来了，向祖先报道，希
望没让祖先失望。”说着这些，她的眼里泛
起了泪花。

回家的感觉特别好
——访美国“十万强”基金会发起人执行董事方李邦琴

心中祖根之情
越来越强烈

——访世界炎黄姓氏历史文化研究会
副会长丁文志

84岁高龄的世界炎黄姓氏历史文化研究会
副会长丁文志，昨日来到了癸巳年大典现场。
他和亲友们参观了黄帝故里景区的每一个景
点，并拜祖敬香，表达对轩辕黄帝的敬仰之情。

“又一次来到黄帝故里，又有了从前那种回
家的感觉，这里才是真正的根。”步入拜祖会场，
丁文志难掩心中激动之情，他说，在泰国住得越
久，越是思念祖国，还有中原大地。每年农历三
月初三快要到来的时候，他都会花大量时间，关
注河南新郑筹备黄帝故里拜祖大典的情况，然
后就是忙着订票和安排行程。虽然已年迈，但
难掩心中的激动之情。

丁文志还说，离开家乡数十载，心中祖根之
情不仅没有断，反而是越来越强烈。这一次为
了回家拜祖，他先是从泰国乘飞机赶到上海，然
后飞来郑州，到达新郑。今年来到新郑，发现这
里的变化很大，通过网络，他还了解到中原地区
已经着手郑州航空港经济综合实验区的建设，
这对在外的游子来讲是个大喜讯，也许以后来
就不用再转飞机，那样就可以更快、更便捷地回
家拜祖了。

弘扬传统文化
拜祖大典是好载体
——访中华炎黄文化研究会太极

文化专业委员会名誉会长陈小旺

“这是我第一次参加这个活动，很激动。”
昨日，参加拜祖大典活动的嘉宾陈小旺开门见
山地对记者说。

中华炎黄文化研究会太极文化专业委员
会名誉会长陈小旺对于发扬中华传统文化
感触颇深：“中华民族有着五千年的悠久历
史，厚重的历史也积淀下了灿烂的传统文
化，发扬和传承中华传统文化是每一个炎黄
儿女的责任。”

作为太极拳大师，陈小旺认为武术与拜
祖一样都是一种发扬中华传统文化的渠道，

“‘三月三，拜轩辕’就是我们中华民族的传
统，每年的这一天祭拜人文始祖，就是发扬和
继承我们的传统文化，而且拜祖可以凝聚中
华民族的团结力。”

“武术和拜祖都是中华民族的传统，对此
我们又该如何将两者发扬和传承呢？”对此，陈
小旺说，“我们要把二者发扬和传承，应该找到
合适的载体。比如武术就有很多门派，每个门
派都有不同的历史，把这些历史连在一起，就
是中华武术的历史，发扬和传承各门派武术，
就是发扬和传承中华武术，拜祖同样如此。拜
祖大典就是一个发扬和传承中华民族传统文
化的好的载体，通过这个载体，可以让更多的
人认识和了解中华传统文化，这就是一件有意
义的事。”

拜祖既是精神回望
又是振奋之旅
——访央视著名主持人张泽群

作为地地道道的河南人，央视著名主持人张泽群
已经不是第一次参加黄帝故里拜祖大典活动了。今年
癸巳年黄帝故里拜祖大典，张泽群作为现场外场主持，
又一次回到了故乡，又一次在拜祖大典活动中得到洗
礼。用他的话说就是：“参加拜祖大典活动，既是认祖
归宗的精神回望，也是为了再次出发的振奋之旅。”

谈及参加今年拜祖大典的感受，张泽群感触颇多，
“参加这个活动，我的心中充满了感念与感慨，感念轩
辕黄帝的正德和丰功伟绩，感念我们祖先所创立的中
华民族灿烂辉煌的文明。而且，参加活动时也会特别
感慨，感慨五千年来中华民族经历的风霜雨雪，特别感
慨我们走向的民族复兴道路，我们承担的责任和使命
任重而道远。”

在张泽群看来，作为一个河南人有机会来主持，同
时也曾作为受邀嘉宾参加拜祖大典，对他来说有着提
醒和振奋的特殊意义，“就是不忘自己是中国人，是河
南人，我们承担的使命是什么，我们在这里有着片刻的
静心，让我们认真地想一想，未来我们要承担什么样的
责任和使命。本次作为整个大典活动的外场主持，既
有工作的原因，也是因为我是河南人这种血脉的原因，
我感到特别的光荣、骄傲和自豪。”

愿豫港合作
越来越多元

——访香港文汇报社副社长冯瑛冰

“我来郑州不是第一次了，不过参加黄帝故里拜祖大典
还是首次。作为炎黄子孙的后代，能有幸参加这个活动，
我感到非常荣幸。”香港文汇报社副社长冯瑛冰如是说。

作为今年拜祖大典“祈福中华”的嘉宾，冯瑛冰表示，
黄帝是中华民族共同的祖先，召唤炎黄子孙前来寻根，体
现出了中华儿女对祖先的认同，对黄帝文化的认同。

作为新闻媒体人，冯瑛冰曾多次来到郑州，他也深切
感受到了郑州城市经济发展的大步伐。“与前几年相比，
郑州这座城市更有‘精气神’了，大家的精神面貌有了很
好的变化，而且对未来城市的发展有着充足的干劲。”

冯瑛冰兴奋地说，郑州航空港经济综合实验区对郑
州将来的经济发展具有重大意义，它起着非常重要的引
擎作用，能够很好地引领河南、特别是郑州的发展。

冯瑛冰说，目前香港文汇报已建立起覆盖全球主
要华人聚集区的海外华文传媒合作组织，香港文汇报
将利用这一平台，加大宣传黄帝文化、宣传郑州的力
度，加强海内外华人的沟通与交流，促进人心回归，并
祝愿豫港合作越来越多元，交流越来越广泛。

凝聚世界华人力量
实现华人梦想

——访中国广播电视协会副会长杨波

杨波是第一次参加新郑黄帝故里拜祖大
典，他挂上的祈福牌上面写着：祖国繁荣，人民
幸福。

“我的感受很深，中华民族、世界华人同根
同祖，根在新郑，祖是先人。我觉得这个活动，
很能凝聚世界华人的力量，共同实现华人的梦
想，就是为中华民族的复兴而努力，很有力量。”
杨波说，郑州的变化很大，尤其到了郑东新区，
那里非常漂亮，他为郑州的变化感到高兴。“我
们相信在当前这种形势下，通过郑州人民的努
力，一定会把这座城市建设得更加美丽。”

杨波认为，郑州拥有优越的地理环境。是
天然的交通枢纽，铁路、公路再加上以后的航
空，交通的发展对当地的经济起到很大的拉动
作用，“我相信中央的决策也是郑州人民的希
望。”

杨波说：“城市在发展中会遇到很多新情
况、新问题，环保、交通等问题，这些问题在发展
中不断地解决，当然还会有新的问题，但是，新
的问题会不断解决，我们的发展就是解决问题、
促进发展的过程。”

希望河南发展
越来越好

——访五粮液股份有限公司董事长刘中国

“能以嘉宾身份出席拜祖大典，这是一笔宝
贵财富。”五粮液集团董事长刘中国告诉记者，这
是他第三次来河南，希望河南以后的发展越来越
好，托起中原经济区的梦想。

见到刘中国，这个商界赫赫有名的精英显得
很低调，“你们应该多采访其他嘉宾，他们都是各
个行业的精英。”刘中国微笑着说。记者了解到，
刘中国于 1955 年 12 月出生于泸州，1993 年进入
五粮液集团，任职时间长达 18年，是王国春时代
五粮液销售体系的一员大将。提起家喻户晓的
白酒领头羊五粮液，坊间一贯流行着一种说法：
如果说王国春成就了让五粮液被世界知晓、成为
中国白酒大王的宏图大业，那么，第二任董事长
唐桥彻底解决了五粮液集团和五粮液股份之间
的关联交易问题，而“新掌门”刘中国则将带领
五粮液股份早日成就世界知名企业。

“祝黄帝故里拜祖大典越办越好。”刘中国
说，拜祖大典不仅是郑州人、河南人的事，还是全
球华人的盛世大典，“如果有机会，以后还会来参
加这样的盛会。”

祈福中国梦
早日实现

——访机械科学研究总院院长李新亚

“我经常到郑州来，算是你们的老熟人了。”机械
科学研究总院院长李新亚的开场白，一下子拉近了
他与记者的距离。他说，作为机械科学研究总院的
子企业，郑州机械研究所当前发展势头不错，这都得
益于郑州的发展环境比较好。

对于参加拜祖大典的感受，李新亚评价很高，他
希望这样的寻根问祖活动越办越好。在祈福牌上，
李新亚郑重写上：“中国梦早实现，企业快速发展，员
工富裕健康。”

“这次来，准备通过这次大典，祈福我们国家的
中国梦早日实现，祈福中国把科技驱动经济发展这
篇大文章做好，驱动中国早日成为世界最强的国
家。”李新亚说，郑州正在打造的航空港经济综合实
验区的战略性发展，给众多企业提供了非常好的发
展机遇和环境，这能让他们更好地施展拳脚。他告
诉记者，作为机械科学在中国的最大的研究院，他们
也会在中原经济区发展过程中，在装备制造业当中
发挥重要的技术支撑作用，从而推动区域经济发展。

刘中国
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